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区融媒体中心新闻热线

□记者 张小小

小区绿化如果修剪得当可在一定

程度上满足居民对居室通风、采光的实

际需求，也有利于美化树形，减少病虫

害生长。但是，如果修剪不得当，则会

引起矛盾。岳阳街道南龙潭苑小区就

因 5 月 25 日的绿化修剪“过头”而引起

居民之间不同意见各执一词，有人坚决

反对，有人却拍手称快。

反对者：把树木剃成“光头”不妥
“以前都是枝繁叶茂的，现在好几

棵树一片叶都不留，太过分了！”“小区

绿化是我们的骄傲，朋友过来都夸好，

现在太难看了。”“我们住在小区二十多

年了，看着小树苗一点点长高，现在成

了‘光头’让人看着好心疼。”一进小区

北大门，一些居民便把记者团团围住，

表达了不满情绪。

据了解，该小区此轮修剪的树木共

有22棵，全部为香樟。记者看到，其中，

七八棵二级枝干已然光秃秃，其余十几

棵虽然保留了三级以上枝干，但枝叶也

所剩无几。附近没被修剪的树木大多

有两三层楼高，有的已经长到五层楼

高。“这些树木一下子变‘光头’，很影响

美观的。”居民王阿姨痛心不已，她很担

心这些树木后续的生长情况，甚至怕它

们不能存活。此外，一些居民还质疑小

区绿化修剪程序的合法性，他们表示，

物业之前确实征询过居民意见，但大家

同意的是修剪，不是砍伐。

支持者：要优先满足实际需求
不过树木被快速“瘦身”的修剪方

式也得到相当一部分居民的支持，家住

1号楼的方先生就举双手赞成。方先生

家住在二楼，阳台旁那棵香樟树不但常

年遮挡了他家的阳光，还栖息着不少小

鸟。“我家晾晒在外的衣服总被鸟粪沾

上，只能重新再洗，现在没有这个担忧

了，解开了多年的心结。”方先生说。同

样有晾晒需求的徐阿姨也拍手叫好，她

指着窗前一棵明显“瘦身”的树说，尤其

在冬季，斜斜的日照穿过树叶都弱了，

一件冬衣往往要晒几天才干透。持支

持态度的居民们纷纷表示，小区不是公

园，居民的实际需求应该优先于景观功

能来考虑。

据悉，南龙潭苑小区建成于 2000
年，20 多年来小区几乎没有修剪过绿

化，但爱绿人士和从生活需要出发的居

民立场不同，众口难调。小区物业经理

薛洪权表示，自己之前因为没有及时回

应居民迁移门前的树而被投诉。“这次

作业前我们征询过居民意见，告诉他们

会采取回缩型修剪方式。因为小区物

业费每平方米仅收 0.8 元，要考虑收支

平衡，我们也是想节约成本，就像剪头

发一样剪短点，树木再长茂密的时间

就久一点，也能让我们的物业工作撑得

时间长一点。”薛洪权说。

专家：应分开进行修剪作业
遭到部分居民的强烈反对后，该小

区目前已经暂停树木修剪工作。记者

了解到，居民最关注的问题是如此修剪

是否过度，以及如何协调小区居民的生

活需求和绿植生长之间的矛盾。

松江区园林绿化管理中心一名专家

表示，按照《上海市居住区绿化调整技术

规范》，居住区内的树木生长影响居民采

光、通风和居住安全的，应当根据树木生

长情况修剪。常规修剪不能解决影响房

屋采光、通风和居住安全问题的，可对树

木进行回缩修剪，但不能无限制地过度

修剪。那么，南龙潭苑小区是否存在过

度修剪树木行为？经区园林专家鉴定，

该小区个别树木确实存在过度修剪现

象，不过结合树木原先的生长情况来看，

存活希望还是非常大的。园林专家建

议，绿化修剪应在秋冬季节进行比较合

适，因为高温天气不利于树木修复大创

面，对于已经过度修剪的树木，近期可以

加盖遮阴网罩予以维护。

就在记者发稿前，小区业委会主任

胥双喜打来电话，表示经多方商议，小

区后期的修剪工作会参考各方居民的

意见，在园林专家的指导下分开进行，

对于影响居民生活的树木会采用回缩

修剪方式，对于主干道上的树木则会采

用常规修剪方式。

问：方松街道辖区内，思贤路以北、谷

阳北路以东、通波路以西有座新建落成的

“通贤园”，玩滑板的地方变成了“养鱼塘”，

池里积满了水；市民休闲亭及健身跑道上

“脏乱差”，有许多垃圾。希望相关部门及

时整改。

答：记者从区绿化市容部门了解到，该

街心公园于 4 月竣工启用，目前由施工单

位负责养护管理。根据市民反映的情况，

施工单位已于近期对公园开展系统性维护

工作。区绿化市容部门表示，欢迎市民对

松江城市管理提出意见和建议，今后如发

现有养护缺失或不当之处，可投诉至相关

管理部门，或拨打施工铭牌上的热线电话

反映。

问：不知从何时起，美能达路358号B栋

二楼居住了一群人，将洗的衣服、裤头晾在

窗户上，有损市容市貌。希望相关部门加强

监管。

答：经向属地管理部门反映，工作人员已

上门核查并处置。本周，工作人员上门复查

时，发现此处临时居住人员已全部搬离。

问：在荣乐东路支路、宝胜路、东兴路、开

明路，机动车长期占用非机动车道停放，影响

非机动车行驶，希望相关部门解决问题。

答：上述路段周边聚集了不少大型企业

及物流企业，根据企业实际需求，相关职能部

门在部分路段设置了临时停车指示牌，车辆

可在规定时间内临时停靠。日前，经开区管

委会已要求企业规范停车，并联系交警部门

加强对违停车辆的执法力度。

问：洞泾镇洞薛路上的路牌名为“长兴西

路”，除此之外，该道路上的一些交通指示牌

也标注着“长兴西路”，这是怎么回事？

答：洞泾镇相关部门解释，洞薛路与长兴

西路相接，部分路牌和交通指示牌信息显示

为“长兴西路”，并非标注信息有误，而是因为

这些路牌及交通指示牌所处位置已在长兴西

路上。 （记者 张小小 整理）

本报讯（记 者

张立） 撕下身边一

定数量的小广告，

即可在门店参与兑

换骑行卡。6月1日

起，一场由单车企

业牵头、热心市民

参与的城市“清道

夫”专项行动在松

江开展。

当 天 一 大 早 ，

收集到了 5 张小广

告的李女士来到位

于松江大学城的哈

啰电动车门店，在

工 作 人 员 的 帮 助

下，她顺利兑换到 1
天 的 免 费 骑 行 福

利。她告诉记者，

平时外出看到乱贴

小广告的情形，自

己也会顺手撕下，

在看到“清道夫”行

动 后 就 想 参 与 试

试。“没想到原以为

没有用的小广告，

还能换取福利，感

觉很受鼓舞。”李女

士说。

记 者 了 解 到 ，

根据活动规则，市

民只要收集 5 张小

广告即可兑换哈啰

单车免费 1 天骑行

卡，10 张小广告可兑换免费 3 天骑行

卡，20 张小广告可兑换免费 1 周骑行

卡，50 张小广告可以兑换免费 1 个月

骑行卡。如果市民收集了 100 张小广

告，不仅能兑换免费骑行 1 年的大奖，

还将荣获哈啰城市“清道夫”最高荣

誉和城市守护勋章。

事实上，松江区相关部门始终在

不遗余力地开展小广告专项整治行

动，并联合居委会、物业等打造长效管

控机制，而张贴小广告行为依旧屡禁

不止。这几年，共享单车的出现更是

为违规张贴小广告开辟了新的途径。

“为进一步维护城市形象，我们希望以

‘清道夫’行动为契机，鼓励更多市民

参与进来，为上海这座美丽家园建设

贡献一份力量。”哈啰单车相关负责人

介绍，为了减少小广告张贴数量，该公

司也做了不少努力，比如在车筐里加

装了防护网、使用防粘贴涂层、加强清

除工作等。

据悉，城市“清道夫”活动长期有

效，目前，松江地区的两家兑换门店

分别位于文汇路 955 号和九亭大街

222 号。

本报讯（记者 李光）无须购票，扫码

即坐！记者从松江有轨电车公司了解到，全

区81座有轨电车站台正陆续安装新版闸

机，扫码过闸功能最快将于本月上旬启用。

据悉，此前市民只能使用人民币、

微信或支付宝在自动售票机购买单程

票方可进站乘坐松江有轨电车，高峰期

间易排队拥堵。“扫码过闸将为市民彻

底解决购票排队以及交通卡余额不足

等问题，一部手机就能直接乘坐有轨电

车。”松江有轨电车公司相关负责人表

示。此外，新版闸机除了依旧支持按照

住建部标准制定的公交卡外，还将支持

按照交通部标准制定的第三代公交卡。

在此提醒市民，扫码过闸时所出示

的随申码、乘车码，须与随后刷码出站

时一致（即同一应用渠道同一账户的乘

车码）。闸机将采用“先乘车，后付费”

的模式，车费在扫码两小时后自动从用

户开通时绑定的支付账户扣费。

本报讯（记 者 张 小

小） 污水管不通畅返异味，

卫 生 间 必 须 终 日 开 窗 散

味。日前，岳阳街道小塔前

小区居民邓阿姨在“上海松

江”客户端“互动”栏目留

言，反映家中马桶堵塞返异

味现象严重。经记者与小

区所属的长桥居民区沟通

后，居委会随即组织物业人

员上门查看，目前该问题已

解决。

从去年起，因卫生间隐

隐散发出异味，邓阿姨便只

能整日开窗散味。去年底

气温低，加上老伴生病需要

保暖，不能长时间开窗，家

中的异味挥之不散。老两

口也曾找人来通下水道，但

几天后异味便卷土重来。

“严重时，马桶里会发出如

同煮粥的声音，家里很快就

弥漫着臭味。”邓阿姨说。

物业人员上门查看后，

认为异味是因小区污水总

管老化造成，彻底解决的办

法唯有更新陈旧的地下污

水管道系统。然而小塔前

小区属于零星公房，不同房

型收取不同的物业费，根据

现有资金无法开展大规模

的设施维护维修。经长桥

居委会与孜诚物业应急维修中心多次沟通协

商，决定在开挖楼道路面更换污水总管接口

的同时，在居民家中安装马桶返溢阀。“用了

几十年的铸铁管已经变形，造成异味的主要

原因是管道不畅，对此，我们更换了变形最严

重的总管接口。”孜诚物业维修中心主任张明

介绍，他们还增加了一段接口落差，进一步减

少异味返溢的可能性。

“居委会工作人员冒着雨上门，物业‘老

法师’一看就看准了问题，现在家里已经没有

异味了，非常感谢！”邓阿姨高兴地表示。

多年来，松江深入挖掘绵厚的历史

文化底蕴，树立“上海之根”文化标杆，

如今“人文松江”城市软实力迈上了一

个新台阶。但对标样板城市，松江仍存

在不小差距，对此，区政协委员程旭代

表文化文史和学习委员会、文体界别提

出相关建议。

从现状看，“上海之根”文化与松江

新城建设融合度不够高，“上海之根”的

文化脉络与新城整体的城市建设还不

够协同，往往是各讲各的故事。“人文松

江”重点项目的建设推进还不平衡，在

建设推进过程中，博物馆新馆、二陆读

书台等建设的力量聚焦、责任压实、推

进力度还不平衡；科技影都建设的影响

力还需进一步提升，规划落地和项目推

进过程中面临着诸多政策瓶颈；文物保

护修缮方面还存在保护意识薄弱、修缮

进度缓慢、专业人才匮乏等短板。

文化是城市的根脉，是不竭力量的

源泉。要提升“人文松江”城市软实力，

就必须依托松江绵厚的历史底蕴，对

此，程旭建议，要从四个方面着手，推动

“看得见”“叫得响”“摸得着”的新时代

新征程文化高地建设。

要立足“上海之根”文脉传承，打造

具有深厚历史底蕴的文化标杆区。为进

一步彰显江南文化品牌号召力，提炼松

江城市形象符号，建议优化公共服务供

给方式，丰富城市精神内涵。此外，可以

创新“上海之根”文化表达方式，提升媒

体超域影响力，加大对“上海之根”文化

的宣传力度，重构市民对“上海之根”的

文化感知体验，从而彰显松江新城的“上

海之根”文化魅力。同时，补强“根文化”

产业链，围绕“上海之根”规划文化产业

发展方向，加大对“上海之根”文化产业

的扶持力度，引进文创企业，支持文创产

品推广，提升文创扶持集中效果。

要聚焦精品文旅品牌培育工作，打

造具有松江人文特质的全域旅游目的

地。如何用文化软实力赋能松江新城建

设？要利用历史文化符号构建松江历史

文脉，促使文化发展与城市建设相融合，

增强松江新城文化魅力，系统整合已有

的文化旅游资源，积极打造全域旅游的

标杆区，讲好松江全域旅游的故事。松

江作为长三角G60科创走廊策源地，要

在长三角地区旅游形象推广中呈现上海

文脉特色，从而放大文化旅游综合效益。

要活用历史文物资源，打造“文博

之府”的文化新地标。坚持规划引领，

明确松江历史风貌区建设的总方向，结

合文物保护利用的整体效果，通过传统

文化主题项目植入，不断丰富建筑内

涵，延续文化传承，彰显文物保护利用

的主线。此外，发挥非国有博物馆在各

自专业领域中的独特功能，以举办展

览、开展活动、业务研究等项目申报的

方式给予一定的扶持，鼓励区内各类博

物馆、收藏馆更好地发挥作用。

要加速提升影视产业能级水平，打

响科技影都的文化品牌。建议区级层

面成立文旅影视集团，作为全区文化旅

游影视产业的整体开发、运营和招商主

体，加大市级层面对科技影都的扶持力

度，争取在土地规划、政策扶持、人才培

育、项目引进等方面给予支持和适当倾

斜，将更多具有全球影响力的影视文化

活动引入松江。同时，理顺区影视产业

工作机制，建议在相关单位增设松江影

视公共服务职能，承担科技影都重大活

动等方面的服务和协调工作。

（记者 张立 整理）

树木修剪引争论 孰是孰非如何断
——岳阳街道南龙潭苑小区居民的烦心事

“人文松江”城市软实力迈上新台阶，但对标先进存在不小差距，区政协委员建议——

依托深厚历史底蕴建设文化高地

人民建议人民建议

有轨电车本月上旬起支持扫码过闸
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修剪后的香樟树成了“光头”。 记者 张小小 摄

改造前 改造后
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